

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO X NÚM. 401
Palma de Mallorca 13 de Noviembre de 1909

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Lorenzo Bizbal y para la de Administración al de Agustín Roca.

PRO LIBERTADES

En estos días, las Agrupaciones que integran el Partido Socialista Español, deliberan sobre una proposición del Comité Nacional, acerca de la conveniencia de que «la conjunción socialista-republicana, realizada poco ha, continúe, tenga por fin la instauración de la República y actúe en todos los terrenos, desde el de la propaganda, la protesta y la lucha electoral, hasta la acción revolucionaria en el momento oportuno.»

Dadas las circunstancias que determinaron el agrupamiento de las fuerzas democráticas de nuestro país, con objeto de poner dique á la ferroz reacción desencadenada por el Gobierno de Maura y que la opinión del Partido será favorable á lo propuesto por el Comité Nacional y que, por avanzado, continuará hasta conseguir el objetivo que se persigue, y hacer imposible de todo punto la vuelta de los mauristas al Poder, ni de ningún otro partido reaccionario.

Además el llamamiento de Maura á las derechas, en su provocativo discurso del Senado para formar el bloque de todo el elemento retrógrado y presentarlo en línea de batalla contra nosotros, hace necesaria la mancomunidad de esfuerzos de las izquierdas, para salvar la Democracia y la Libertad.

La disgregación de los elementos avanzados en frente del enemigo común, unido y compacto daría á este ventajas enormes que implicarían probablemente nuestra derrota y causaría grave daño á las libertades públicas amenazadas, que, entendemos, es deber de todo hombre progresivo, defender á toda costa.

Así, es, que por nuestra parte, en los actuales momentos, consideramos, no solo conveniente deponer temporalmente nuestra sana intransigencia contra todos los partidos de la burguesía y seguir adelante con la inteligencia iniciada entre socialistas y republicanos para los fines expuestos, si no que, en casos dudosos, reputamos útil el prestar nuestro concurso á los demócratas y liberales, como por ejemplo, cuando luchan en los comicios con desventaja contra los conservadores, con el bien entendido de que con ellos no creemos hacer otra cosa que cumplir con un deber de hombres amantes del progreso.

Las elecciones que se avecinan van á ser de prueba. Por lo que respecta á Palma, cuna del hombre nefasto que llama en torno de sí á todos los que quieren volver hacer de nuestra nación, una España inquisitorial, la lucha va á ser bien definida; de un lado, ellos, del otro... preciso será que todos los que nos preciamos de demócratas, formemos compacta falange, para procurar anularlos por completo.

El conseguirlo sería un gran triunfo para la Democracia.

Manos, pues, á la obra.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

METAMORFOSIS

Todo cambia en esta vida. Hasta el cristianismo, que antes fué patrimonio de los humildes, es ahora divisa de los poderosos. Los humildes buscan otros caminos para mitigar sus desgracias, cansados ya de ahogarse en el «valle de lágrimas». Y lo que antes fué remedio para aliviar pobrezas va siéndolo ahora para conservar riquezas. ¿Qué más puede pedir el gran señor, sentado en blando sillón, después de un opíparo banquete, conquistada esta vida; qué más puede pedir que la seguridad de conquistar la otra?

Pero el humilde, no; para ganar la vida el mirar todo es poco, y no le queda lugar para mirar al cielo. Y así van quedando solos los poderosos y los eclesiásticos; éstos asegurándose la otra vida á aquéllos, y aquéllos asegurándose la existencia á éstos. Es una permuta de poderes un trueque de garantías, un toma pan y dame cielo. ¡Oh, si aquellos cristianos muertos en los circos romanos hubieran sabido que su idea iría á germinar en los corazones de las fieras que los devoraban!...

DARÍO MONTELADO

PARA "GACETA DE MALLORCA,"

¡Oye, papelucho miserable! Tu que aprovechastes del silencio que nos impuso la mordaza maurista para atacar la dignidad de quienes tienen el fino gusto de no ser ni pensar como tú; oye, sentina asquerosa, donde van á parar todas las inmundicias y esccrementos de la canalla negra; oye, tu que presumes entregar las sociedades obreras y sus hombres más significados á la Inquisición maurista, haciendo insinuaciones cobardes y criminales. Escucha, mujerzuela deslenguada, tu que nos has llamado canallas y asesinos, incendiarios y ladrones; tu que con punzadas de veneno has maltratado y ofendido la honradez y el honor de personas y colectividades que son y valen más que tú en hombría, en valor, en fe, en voluntad, en altruismo, en corazón, en alma, en actividad y en vida. ¡Escucha estercolera de mal olor! Tu que en la rabia del pataleo escupes injurias contra las personas de sentimientos humanitarios, tu que te horrorizas ante el incendio de unos conventos y aplaudes y defiendes la hoguera de la Inquisición; tu que llamándote cristiana pides castigos rigurosos contra los presos de Cataluña; tu que te alarmas ante el asesinato de un sacerdote y conspiras por restaurar el Tribunal del Santo Oficio; tu, en fin, que solo representas la maldad, lo miserable, lo perverso, lo pequeño, lo ruin. ¡En eso te llevas el premio y nadie te lo disputa!

¿Que te figurastes menguado papelucho? ¿Pensastes acaso, trozo de calabaza, que empleando la calumnia, el insulto y la difamación, únicas y eternas armas de la chusma que representas, detendrías el automóvil del progreso en su vertiginosa carrera? ¿Crees que estás próximo á arrollar y destruirlos? ¿Crees por ventura, alma de hiena, que azuzando al gobierno de Maura al terror y á la violencia ibas á extinguir las

ideas liberales? ¡Infeliz tú y todos los que como tú piensan!

El siglo veinte no es para los reptiles venenosos, es para la Libertad, para el Amor y para la Ciencia. Basta ya de sombras funestas, basta ya de tiranía vaticanista, basta ya de ecleuta religiosa.

¿Que habeis hecho en diez y nueve centurias de religión? Asco da el repasar vuestra historia; En cada página se encuentra un montón de cadáveres, en cada capítulo un torrente de sangre, en cada párrafo un latrocinio, en cada línea un crimen y en cada tetra una inmundicia. ¡Esa es la estela sombría del catolicismo!

¿Has oído bien «Gaceta de Mallorca»? (Ver-güenza de Mallorca te cuadraría mejor). Pues prepárate á oír más que esto es solo el prólogo de la lucha.

ACEITE Y VINAGRE

Un acuerdo de apaches, interesante en sí, es el del municipio de Bruselas, de elevar un monumento en una plaza pública á la memoria del que fué fusilado en Montjuich, Francisco Ferrer. ¿Que dirán los del orden cuando se enteren de este acuerdo?

**

Van mordiendo polvo.

En el *Círculo de Obreros Católicos* el domingo último dió una conferencia el presidente de dicha entidad D. Guillermo Palmer, y en uno de sus elocuentes párrafos soltó éste:

«Precisa que al obrero se le eduque en las enseñanzas religiosas para darlos á comprender la equívocas que son las doctrinas socialistas.

Cuán mal se sienten de los mordiscos, en estos tiempos, de la vibora socialista.

A la larga nos veremos.

**

En Santa Catalina no hace aun muchos días, que murió una joven en casa de una amiga suya de un cólico cerrado *Miserere*.

Como era cristiana, pidió el auxilio de los representantes en la tierra de la religión católica, y negáronle su *sagrado* concurso en el correspondiente rosario y acompañamiento, no sabiendo á estas horas el porqué de tal negativa.

Pero como pertenecía á una familia modesta y no á una paniaguada...

Los humildes de la caridad van creando clases, sirviendo al dinero, pero negándose cuando tienen pretexto, á la clase desposeída de él.

Parece que esta gente hace de la religión una especie de *mangas y captores*.

Y después se llamarán apóstoles de la humildad.

**

Publicamos íntegra la siguiente noticia publicada por *La Tarde* y la dirigimos á *La Gaceta de Mallorca* para que la saboree.

«Roma.—Ha producido enorme efecto en la opinión la última voluntad de monseñor Pratesi, prelado virtuoso, que un tiempo gozó de alto prestigio en la corte pontificia, de la que era miembro muy considerado.

Este prelado acaba de fallecer. Era gran conocedor del Vaticano y estaba en las interioridades de la política pontificia.

Abierto su testamento, se ha visto el concepto que todo ello le merecía. No deja nada para la iglesia; en cambio, ha instituido por heredera de sus bienes, que son considerables, á la asociación anticlerical «Giordano Bruno», y deja un legado especial de 5.000 liras para el primer sacerdote que rompa sus votos, convencido de la monstruosidad que representa en el orden natural la vida á que se somete á los sacerdotes, privándole de todos los afectos de la familia, primero el filial, luego el de esposo, y, por último el paternal, con lo que quedan éticamente castradas sus almas.

El testamento del Obispo monseñor Pratesi, ha causado honda consternación en el Vaticano.

Por lo visto, éste estaba en vida desengañado de la abstención á que está sometido todo sacerdote, si es que siga los preceptos de la iglesia, y era partidario de la verdadera doctrina de Cristo, que por el mundo predicaba, y en alta voz progonaba (según ellos) creced y multiplicaos.

Cuantos hay del mismo temple, pero no están poseídos de la fuerza de voluntad necesaria para hacer tales declaraciones.

Los contaríamos á montones.

* *

Experimentamos un alza en el precio de la carne de cordero en nuestra plaza de Abastos y demás establecimientos públicos.

Vemos también en bajo precio la compra al por mayor de los cerdos.

Pero nosotros no vemos el motivo del alza por un lado, ni con la baja de la otra percibimos beneficio alguno; al comprar un *butifarrón* lo encontramos igual que el año pasado ó más pequeño si se quiere.

Y los carniceros se valen del pretexto del nuevo matadero, para que el consumidor pague ó se muera de hambre.

En esta sociedad de aldeanos se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expoliado.

AIRES DE FUERA

Las declaraciones de George

En medio del ambiente regresivo en que aquí vivimos, cuando los aires de fuera vienen á orear nuestra mente parece que recibimos impresiones de un mundo distinto, de un planeta que no es el que habitamos. Tal es la diferencia que existe entre la España actual y los países adelantados.

Ahí tenéis un caso en las declaraciones de Lloyd George, el ministro de Hacienda de la monarquía inglesa, aquel abogadillo que hace diez años combatía furiosamente la guerra del Transvaal y que lo ha elevado hoy su país á las cumbres del mando para que dé la batida á las clases conservadoras.

Leed las declaraciones de George. Acaba de hacerlas en Newcastle, y de su discurso tomamos el siguiente pasaje, en el cual recoge valientemente el reto lanzado por la aristocracia británica, encastillada en la Cámara de los lores:

«Un duque, con equipaje completo, cuesta lante á la nación como dos *Dreadnaughts*. Igual que estos formidables navíos, inspira terror; pero su vida, por desgracia, es más larga que la de un barco de guerra.

Mientras los duques han guardado el silencio lleno de la dignidad que conviene á sus rangos y á sus inteligencias, todo ha ido bien. Pero una vez hemos confeccionado nuestro presupuesto de justicia, han abandonado su torre de marfil y se han puesto á protestar porque el dorado de sus carrozas puede sufrir un pequeño deterioro.

El presupuesto—claman—ataca á la industria y al comercio. Pero como el comercio y la industria están en alza, resulta que sólo los duques están en baja.

La mayoría de los que ganan el pan con el sudor de su frente, pertenecen al partido liberal. Casi todos los que no trabajan forman en las filas conservadoras. Y nosotros queremos transformar en ley el viejo principio de que los hombres deben contribuir á las necesidades del Gobierno en la medida de los bienes que Dios les ha dado.

Los impuestos que establecemos este año se desenvolverán eficazmente. Y gracias á ellos será más equitativa la repartición de la riqueza, la propiedad variará más frecuentemente de manos y el Estado cobrará más á menudo el 20 por 100 del impuesto sucesoral.

Y yo digo á todos los lores, monopolizadores del suelo británico: Ya hace mucho tiempo que habéis escapado á las contribuciones que pagan los demás ciudadanos. Hoy os ha llegado vuestro turno.

Yo sé que ellos se vuelven hacia mí y me gritan: «¡Ladrón! ¡Galés despreciable!» Porque en este último calificativo resumen todas las injurias. Pero yo no me avergüenzo de mi nacionalidad. Soy galés. Si yo pudiera decir que no he nacido en el País de Gales, no querría decirlo. Estoy orgulloso de mi país, y les respondo: «¡Hipócritas conservadores! ¡Fariseos! ¡Soy galés, y os combato, y os venceré! ¡Pertenezco á la raza oprimida, y hablo en nombre de ella!»

Que los lores piensen despacio en lo que intentan hacer. Quieren, rechazando el presupuesto, desgarrar la Constitución de la libre Inglaterra. ¡Que tengan cuidado! Van á desencadenar la revolución. Si ellos decretan la revolución, el pueblo dirigirla en su contra. Hay planteados problemas gravísimos, de que los lores no tienen la menor idea.

Furiosos, quieren que su veto tenga fuerza de ley. ¿Por qué va á tenerla? ¿Cómo quinientos hombres, quinientos hombres ordinarios, vulgares, sin más talento, sin más cultura, sin más valor real que la mayoría de sus compatriotas, van á oponerse á los deseos reflexivos y justos de muchos millones de ciudadanos, que con su trabajo honrado enriquecen á la patria? ¿Quién ha decretado que la Gran Bretaña sea patrimonio de unas cuantas familias? ¿Por qué diez mil personas son poseedoras de la totalidad del suelo inglés, y el resto de los ingleses viven como intrusos en su tierra? ¿Dónde está la tabla de la ley que lo estipula? ¿Qué régimen de derecho lo sanciona?

Son muy serias, muy graves, las cuestiones planteadas al orden social, que la patria representa. Pero las respuestas que daremos á dichos problemas serán frutos refrescantes para los secos labios de las multitudes, que durante las edades negras ambulaban por rutas pedregosas, y que ahora se encuentran frente á la luz de la igualdad.»

Ni una palabra de comentario por nuestra parte, porque sería pálido cuanto nosotros dijéramos después de leer esas asombrosas declaraciones de un ministro de una monarquía.

¡Dichosos los pueblos que tienen gobernantes de ese temple y que tan alta ponen la bandera de la justicia!...

Hombres como George no solamente honran al país en que viven; honran también á toda la Humanidad.

La Contra protesta

Trabajador honrado, pueblo sufrido, *apaches* intelectuales, vosotros todos los que ganais vuestro diario sustento regándolo con el sudor de vuestra frente, vosotros que para vivir habeis de trabajar, vosotros que no os enriqueceis con molinos del Segura, el estampillado, y no llenais vuestras bolsas con falsas jugadas en la hora en que el pueblo tenía una sangría abierta en Mellilla, contempla á tus enemigos, allá en la sombra de sacristanesca covachuela, hilando en los últimos estertores de su inmensa agonía una contra protesta, donde las firmas de los que desgraciadamente han tenido que emigrar, se juntarán á la de los desgraciados que sufren en el lecho del dolor del hospital; contéplalos, en su rostro de asesinos de la libertad, una mueca horrible de cobardía, estereotipa su terror ante los *apaches* honrados, que no tienen otro delito que el decir la verdad, pese á quien pese; que no llevan en su frente otro estigma que el de haber señalado con el dedo á los que querían con vertir á España en un inmenso cadalso, donde las cabezas liberales ondearan téticamente entre los reflejos verdes del farolillo inquisitorial del Santo Oficio; contéplalos pueblo honrado, pueblo que sabes sufrir y sabes ser justo en tus obras de libertad; contéplalos como agonizan.

¡Pobres! Yo os compadezco, cadáveres putrefactos; yo os compadezco, porque ni siquiera valor para salir en manifestación teneis. Os asusta la luz solar, porque llevais impreso en vuestra frente el horrible fantasma del crimen. Las cabezas de los fusilados en los fosos de Montjuich, serán eternamente apariciones tétricas que os quitarán el sueño, cadáveres de una dictadura sacristanesca.

No, no saldréis á la calle; sois como las ramerías que salen envueltas en las sombras de la noche, porque en su frente el vicio puso sus huellas imborrables; en vosotros el crimen puso su deletérea acusación y por eso es que os envolvéis en la oscuridad de una manifestación escrita, fabricada en las sombras indisipables de vuestros conventos inquisitoriales, donde abullan macabramente los gatos y chillan los mochuelos.

Ante vuestra protesta liliputiense, ante vuestra protesta que arrancará una carejada de compasión, por vuestra cobardía; yo, que soy el trabajador honrado, el que siente, el que aún ama á sus semejantes, porque tiene algo de humano en el rincón de su corazón, sonríe despreciativamente, ante vuestro microscópico esfuerzo.

PARASITISMO

Cualquiera ciudad, villa ó aldea de la época presente que contemplemos desde lejos, ofrece nos un aspecto de sustentadora de parásitos.

¿Qué poblado habremos contemplado á vista de pájaro sobre el cual no se levante autoritaria la torre de una iglesia?

Cuanto más importante es el centro de población, mayor número de parásitos nos aparecen; acercamos á una capital; no ya torres de iglesias, hallareis conventos, palacios, cuarteles, y culebreando por las afueras, toman el sol luengas filas de seminaristas negruzcos; ojerosas mocetas vestidas con hábitos azules ó pardos; cantan cualquier cosa á María Inmaculada entre el follaje de

los jardines; al pasar os mirarán con el rabillo del ojo. Yo no sé por qué fenómeno de relación mnemónica, al verlas recuerdo aquella plegaria de la devota genovesa citada por Anatole France en su obra *Sur la pierre blanche*:

—Santa Madre de Dios, tú que concebiste sin pecar, concédeme la gracia de poder pecar sin concebir.

Más adelante sentireis un grito áspero y acompasado: son soldados que aprenden la instrucción.

De pronto tenéis que ponerlos en salvo de un brinco, porque se os echa encima un automóvil que vá á todo correr: son algunos inútiles que se complacen en pasear como flechas poniendo en peligro la vida de los peatones.

Venimos diciendo los socialistas que los trabajadores son la inmensa mayoría de los ciudadanos y que los *chupópteros* son una minoría. Pero yo creo que los que viven sin trabajar no son pocos; y hasta afirmaría que su número se aproxima al de los productores hasta casi igualarlo.

Por eso el día que esos vagos se vean obligados á trabajar para vivir, la jornada de labor diaria de cada cual se reducirá á muchos menos de la mitad de la que hoy se ejecuta.

J. A. MELIÁ.

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria, son destinados á idéntico fin.

EXCURSION Y SALUDO

Mañana verificaremos una excursión á Lluchmayor para asistir al acto de constitución de la *Juventud Socialista* de aquel pueblo, formada por gran número de jóvenes que comprendiendo vivimos en medio de la explotación capitalista, vienen á sumarse á nuestro lado para luchar todos juntos hasta lograr la emancipación de los trabajadores.

Esto demostrará á la gente de sótana que en vano La Cierva prohibió la publicación de periódicos socialistas y obreros é hizo cerrar centros y escuelas de los mismos, pues tal disposición ministerial-mauruna ya empieza á dar sus frutos, reapareciendo los periódicos suspendidos con más energía que antes y constituyéndose nuevas sociedades obreras y socialistas.

Los jóvenes lluchmayorenses al fundar su *Juventud* lo hacen llenos de entusiasmo y mañana será para ellos una gran fiesta que quedará grabada en la memoria de todos los que asistiremos al acto y en el pueblo quedará señalado este día por un gran acontecimiento que admirará á nuestros adversarios.

La animación que reina en Lluchmayor es muy grande, esperando ansiosos nuestra visita que revestirá extraordinaria importancia, pudiendo asegurar que á consecuencia de ello ingresarán en la *Juventud* muchos jóvenes que esperan que la sociedad esté en marcha y otros que aún no se han dado cuenta de su situación de esclavos de la burguesía, pero que mañana sin duda les caerá la venda que en los ojos les pusieron los curas para que ignorasen el camino de la ciencia y el progreso.

Jóvenes que sin ningún temor venís publica-

mente á luchar á nuestro lado, os envío un afectuoso saludo y os ofrezco mi apoyo para propagar el ideal de justicia por toda la isla, pues aunando nuestros esfuerzos conseguiremos más fácilmente que arraigue la semilla socialista en los demás pueblos, la cual irá dando sus frutos con la creación de nuevas entidades que vendrán á juntarse con nosotros para dar la batalla definitiva.

Salud, pues compañeros de Lluchmayor.

Adelante por el progreso.

JUVENTUD SOCIALISTA PALMESANA

Los sucesos de Barcelona

I

Para describir los sucesos ocurridos en la capital de Cataluña durante la semana del 26 al 31 de julio último sería preciso, no una serie de sintéticos y superficiales artículos como los que nos proponemos trazar, sino un abultado tomo de algunos centenares de páginas, en las que acompañase en todo momento, á la clara explicación de los hechos, el correspondiente comentario.

Mas como ni todo lo ocurrido puede relatare, ni cuanto aun pudiendo ser trasladado al papel habría de tener cabida en las columnas de *El Socialista*, por falta de espacio, haremos lo posible para concretar y resumir, con el exclusivo fin de que el lector tenga de los mentados sucesos una idea aproximada, tan imparcial como exacta, desprovista de las exageraciones tan torpes como ridículas, transmitidas á todas partes por periodistas y escritores á sueldo de la burguesía reaccionaria, con el propósito de dar cumplida satisfacción á la ruindad de sus bajas pasiones.

**

El embarque de reservistas en el puerto de Barcelona, en el mismo puerto donde se había presenciado el envío de tantos miles de hombres en la flor de la juventud para Cuba y Filipinas, devueltos á la Península en pequeños restos de aspecto hambriento y cadavérico; la *reprise* de aquellos embarques presenciados por inmenso público, parte del cual llora aún la pérdida de seres queridos, cuyos huesos quedaron para siempre en las (que fueron últimas colonias de España; el llamamiento á los reservistas, casados muchos, con hijos no pocos; las noticias que se recibían de Melilla, nada halagüeñas; la general convicción de que la guerra acababa de emprenderse no afectaba en lo más mínimo á los intereses de la nación, sino á los de algunos capitalistas, dueños de determinadas minas en Marruecos, y el irritante privilegio, siempre en pie, imponiendo á los desheredados la dolorosa contribución de sangre y eximiendo de ella á los inútiles, á los satisfechos, á los que disponen de un puñado de pesetas, fueron otros tantos motivos de disgusto para el pueblo obrero, que se enternecía al presenciar el despido que padres, madres, hermanas y esposas hacían á los destinados á luchar y acaso á perecer en el Rif.

De este general descontento surgió espontáneo el espíritu de protesta, manifestado en las calles de Barcelona durante la semana anterior á la de la revuelta, en la que repetidos grupos, que fueron siempre disueltos por las fuerzas de Orden público intentaron, aunque en vano, exteriorizar este sentimiento del pueblo.

Estas tentativas de manifestación fueron reprimidas de una manera brutal por Ossorio—el gobernador más orgulloso y fanfarrón de cuantos han existido desde que hay gobernadores en el mundo—, el cual se permitió publicar un bando

en el que se insultaba á los manifestantes, diciendo de ellos que eran los *profesionales de la algarada* y otras simplezas impropias de un candidato á ministro, según era por aquel entonces el muy hinchado y petulante señor Ossorio y Gallardo. Durante su largo periodo de mando en el Gobierno civil de Barcelona había tenido este señor el triste don de malquistarse con todo el mundo, estando de él hasta la coronilla, así los industriales como los obreros, lo propio los artistas que las empresas teatrales, cafés, periódicos, etc. etc., pues á todos había molestado, á todos había perjudicado en sus intereses y hecho sentir los efectos de su tiranía y de su incomparable orgullo.

A la masa del pueblo, dispuesta á protestar contra el Gobierno por la loca aventura de Melilla uníase, pues, otra gran masa pronta á hacer algo, fuere lo que fuere, encaminado á poner término á la dictadura que no por ser de opereta dejaba de resultar sumamente perjudicial, ejercida desde el Gobierno civil de la provincia.

Habiase empezado á celebrar una serie de mítins de protesta contra la guerra, entre ellos uno importantísimo en Tarrasa, en el que habían tomado parte anarquistas y socialistas, aprobándose unas conclusiones francamente revolucionarias. Iguales actos se preparaban en Sabadell, Mataró y otras importantes poblaciones de Cataluña. En Barcelona se había iniciado la idea de la celebración de un gran mitin, en el que habían de hacer oír su voz socialistas, sindicalistas y anarquistas, exteriorizando sus sentimientos de aversión y de protesta contra el odioso principio de la guerra en general, y contra la de Melilla en particular.

Las noticias de Marruecos, que empezaban á llegar mutiladas por la censura, eran comentadísimas en todas partes. En el taller, en el café, en el teatro, en el paseo, no se hablaba más que de la nueva calamidad que pesaba sobre España, de la guerra que empezaba á diezmar nuestra juventud, apenas rehecha de las becatombos de Cuba y Filipinas. La misma censura, tachando lo que al Gobierno no le convenía que fuese del dominio del pueblo, contribuía á hacer mayor la alarma y la intranquilidad. Circulaban noticias estupendas. De tal batallón, que habíamos visto embarcar pocos días antes, sólo quedaban con vida contados soldados; los restantes habían muerto víctimas de las balas de los moros ó de enfermedades contraídas al llegar al suelo africano.

Nuevos embarques realizados en el muelle hacían más verosímiles las anteriores versiones. Además, como el Gobierno había dicho que sólo mandaría 6.000 hombres á Melilla, y como los embarcados eran ya muchos más, la deducción era lógica.

El domingo 18 de julio, á las cinco de la tarde, abandonaba el cuartel del Buen Suceso otro batallón de cazadores, creemos que el de Barcelona. No siguió á lo largo de las Ramblas, como los anteriores, pero la atravesó en medio de un grupo compacto, apretado, que llenaba la gran arteria y las calles de Santa Ana y Canuda. En las conversaciones, en los semblantes, en las lágrimas vertidas por ancianas mujeres y jóvenes mozas se reflejaba algo de lo que pensaban y sentían. Era aquella una palpación del pueblo, sincera y expresiva, que no dejaba lugar á la menor duda. En el momento del embarque ocurrió algo que de un modo velado expusieron los periódicos del siguiente día, imposible de reproducir en este momento. Exasperó más los ánimos de la multitud que acudía á despedir á los soldados al muelle, la presencia de empingorotadas señoras que repartían escapularios y otras baratijas á los muchachos, no pocos de los cuales

los echaron al agua desde la cubierta del mismo vapor que había de conducirlos a Melilla.

El mismo domingo 18, celebró su II Congreso la Federación Socialista de Cataluña, aprobándose en él una protesta contra la guerra y la celebración de una serie de mítins, el primero de los cuales había de ser organizado por la Juventud Socialista de esta capital en brevísimo plazo.

También Solidaridad Obrera, el primer organismo económico de los trabajadores de la región catalana, convocó para el viernes 28 de Julio una reunión de delegados de las Secciones adheridas, para tratar de la guerra de Melilla. En el orden del día, que fué enviado al Gobierno civil con el oficio dando cuenta de la reunión, no se decía más; no obstante, el gobernador no se limitó a prohibir el acto, sino que mandó el documento a los Tribunales. La reunión oficial no se celebró. A la hora anunciada, el gobernador, muy *utvo* envió un delegado al local de Solidaridad, pudiéndose convencer este servidor de Ossorio de que los obreros ajustaban su conducta a los mandatos de la primera autoridad civil.

Al propio tiempo, en el número de LA INTERNACIONAL de aquella semana se lanzaba la idea de convocar inmediatamente un Congreso nacional de Sociedades obreras para discutir si procedía acordar la huelga general como Protesta contra la guerra de Marruecos.

Es imposible demostrar la rapidez con que se abrió paso la idea. El jueves se publicaba el número de LA INTERNACIONAL, el viernes se convocó la reunión de Solidaridad Obrera, aunque no se llevó a efecto, según dispuso el gobernador. No obstante, el sábado era creencia general que el lunes estallarían la huelga. Hemos dicho creencia general y debemos añadir menos de las autoridades, que, como siempre, ignoraban por completo el pensar y el sentir del pueblo.

Cómo estalló la huelga y la importancia de la misma, será objeto del siguiente artículo.—C.

En Lluchmayor

Ha quedado definitivamente constituida la *Juventud Socialista* de Lluchmayor.

Siendo elegidos para dicho Comité los compañeros siguientes: Presidente, Juan Terrasa Monserrat; Vice-presidente, José Monserrat Catañá; Secretario del interior, Bartolomé Tomás Paut; Secretario del exterior, Juan Tomás Garau; Tesorero, Francisco Pons Garau; Contador, Gabriel Contesti Vadell; Recaudador, Miguel Tous Portell; Vocales, Juan Vaquer Barceló y Pedro Antonio Sastre Ginart; Revisores de cuentas, Miguel Más Tous, José Sacarés Jaume y Rafael Garau Calafat.

Al tomar posesión de sus cargos, estos compañeros saludan fraternalmente a todos los que luchan tanto en el terreno político como en el económico.

La *Agrupación Socialista* de Palma ha nombrado al compañero Jaime Mari, para que la represente en dicho acto público para constituir la *Juventud Socialista Lluchmayorense*.

Igualmente ha concedido su representación al compañero Bartolomé Frau la *Juventud Socialista Patmesana*.

Periódicos nuevos

Hemos recibido el primer número de nuestros estimados colegas «La Justicia Social», órgano del Partido Socialista de Reus y «El Trabajo», publicado por la Sociedad de obreros albaniles «El Trabajo» de Madrid.

Devolvémosles el fraternal saludo que dirigen

a la prensa obrera en general y deseámosles larga y próspera vida.

Quedan desde luego establecidos los cambios con los mencionados compañeros en la prensa.

—También ha visitado nuestra redacción el periódico mensual de Sineu «Socium».

Con el que muy gustosos estableceremos o cambio con dicho periódico.

También hemos recibido un ejemplar de el «Almanaque Socialista», para el año 1910, constituido por 64 páginas de texto y cubierta del colores, ilustrada.

Contiene gran número de caricaturas, chistes, versos, cuentecillos y artículos; unas tablas de jornales de gran utilidad; una estadística de lo que cuestan los artículos de primera necesidad en todas las provincias de España, comparándolas con los de varias naciones; un directorio de organismos socialistas, etc., etc.

El librito es muy ameno y su precio es de DIEZ CENTIMOS.

Agradecemos mucho la atención que se ha tenido con esta Redacción.

FELANITX

El alcalde de este pueblo publicó el primero de este mes un bando en el que se significa que los médicos titulares de dicha ciudad cobrarán dos mil pesetas de haber en vez de mil que han venido cobrando hasta ahora.

Enterada de tal disposición la Sociedad Obrera que allí existe, mandó enseguida un oficio al alcalde protestando de tan formidable absurdo. Igual protesta hicieron el «Centro Republicano» y la Sociedad de socorros mutuos «Liga de Podadores».

—La Sociedad «La Unión Obrera» ha abierto una escuela de enseñanza nocturna en donde podrán ir a instruirse todos los socios é hijos suyos. Actuará de profesor el ilustrado joven D. Jaime Cabrera.

Invitados los socios de esta Sociedad para asistir al acto de inauguración de la «Juventud Socialista» de Lluchmayor, pasará a dicho pueblo al objeto indicado una Comisión de ellos.

Religión, Clericalismo, Socialismo

La Juventud Socialista Madrileña pone sobre el tapete la discusión científica de la Religión y el clericalismo en relación de lucha con el Socialismo. Al efecto, contando con el concurso de intelectuales que simpatizan con nuestras ideas y compañeros algo versados en dicha cuestión, comenzará una serie de conferencias quincenales, en las que se desarrollarán los temas que siguen.

En conjunto, estas conferencias constituirán un curso interesantísimo del cual pueden sacar provechosas enseñanzas los trabajadores.

Cada sesión comprenderá dos conferencias; las que por ahora pueden anunciarse son las siguientes:

1.^a—D. Augusto Barcia: «España ante el Progreso».—Rafael Urbano: «Por qué los socialistas no somos creyentes».

2.^a—D. José María Fernando González: «La Religión enemiga de la Ciencia».—M. García Cortés: Anticlericalismo burgués y anticlericalismo socialista.

3.^a—D. José Ortega y Gasset: «La Ciencia y la Religión como problemas políticos».—Antonio García Quejido: «El clericalismo fundador de Sindicatos rompehuelgas».

4.^a—D. C. Bernaldo de Quirós: «Religión y delincuencia».—Juan A. Meliá: «Moral religiosa y moral socialista».

5.^a—D. Tomás de Elorrieta: «La Iglesia y el Estado».—Vicente Barrio: «Las Religiones y el Socialismo como influencia social».

6.^a—D. M. Rovira Serra: «La libertad de pensar».—Doctor Gordillo: «La Religión rama del Capitalismo».

La primera sesión se celebrará el 7 de noviembre corriente en el salón grande de la Casa del Pueblo, a las nueve de la noche.

Nuestra enhorabuena a la Juventud Madrileña por su excelente iniciativa y enhorabuena anticipada por las otras series de conferencias educativas que sabemos prepara para después de está.

Movimiento Social

ESPAÑA

PALMA.—Habiéndose reunido varios compañeros de diferentes artes y oficios para constituirse en sociedad de resistencia por el mejoramiento moral y material, estos lo han efectuado constituyendo la sociedad de Oficios Varios, bajo el nombre de «La Emancipación».

Desde las columnas de este semanario saludan dichos compañeros a los que forman el ejército de trabajadores organizados que luchan por la desaparición del régimen del salario.

La correspondencia debe dirigirse a nombre de José March, secretario del exterior.

Calle del Socorro 122 (Centro Obrero).

MADRID.—El domingo 31 del pasado mes quedó constituido el grupo de Educación y Cultura creado por la Juventud Socialista.

En la reunión habida con dicho objeto se aprobó el reglamento y se nombró el Comité directivo.

Los adhesiones se reciben en la Secretaría de la Juventud.

—Esta Juventud también celebró un mitin el día 26 del mismo para pedir que el Sr. Maura no vuelva a ocupar el poder y que se conceda una amplia amnistía a cuantos estén condenados por delitos políticos.

El Circulo Socialista del Sur, donde tuvo efecto el mitin, se vió invadido por extraordinario número de trabajadores, que aplaudieron con entusiasmo a los compañeros Egoeaga, Quintanilla, Blázquez y García Cortés, encargados de hacer uso de la palabra.

Al final se hizo una colecta a favor de los presos.

—La Sociedad de Repartidores de periódicos, ha acordado remitir 25 pesetas a los huelguistas de la fábrica de Rusiñol.

VIGO.—La Sociedad de Panaderos ha votado 20 pesetas para los obreros perseguidos y desterrados y 20 para los huelguistas de Manlleu.

—La Sociedad de Tipógrafos y Litógrafos ha votado con el mismo fin 25 pesetas.

VALLADOLID.—Ha quedado constituida la Sociedad de Obreros en hierros y demás metales.

GIJÓN.—La Sociedad de Mozos de comercio ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores.

REUNIONES

FELANITX

La Unión Obrera

Esta entidad celebrará Junta general extraordinaria con el objeto de nombrar una Junta instructiva y además tratar sobre la conveniencia de tomar parte en las próximas elecciones.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.